

Directorio de J. J. López Arce, I. E. N. República de Chile, 1980, 1979, 1978, 1977, 1976, 1975, 1974, 1973, 1972, 1971, 1970, 1969, 1968, 1967, 1966, 1965, 1964, 1963, 1962, 1961, 1960, 1959, 1958, 1957, 1956, 1955, 1954, 1953, 1952, 1951, 1950, 1949, 1948, 1947, 1946, 1945, 1944, 1943, 1942, 1941, 1940, 1939, 1938, 1937, 1936, 1935, 1934, 1933, 1932, 1931, 1930, 1929, 1928, 1927, 1926, 1925, 1924, 1923, 1922, 1921, 1920, 1919, 1918, 1917, 1916, 1915, 1914, 1913, 1912, 1911, 1910, 1909, 1908, 1907, 1906, 1905, 1904, 1903, 1902, 1901, 1900, 1899, 1898, 1897, 1896, 1895, 1894, 1893, 1892, 1891, 1890, 1889, 1888, 1887, 1886, 1885, 1884, 1883, 1882, 1881, 1880, 1879, 1878, 1877, 1876, 1875, 1874, 1873, 1872, 1871, 1870, 1869, 1868, 1867, 1866, 1865, 1864, 1863, 1862, 1861, 1860, 1859, 1858, 1857, 1856, 1855, 1854, 1853, 1852, 1851, 1850, 1849, 1848, 1847, 1846, 1845, 1844, 1843, 1842, 1841, 1840, 1839, 1838, 1837, 1836, 1835, 1834, 1833, 1832, 1831, 1830, 1829, 1828, 1827, 1826, 1825, 1824, 1823, 1822, 1821, 1820, 1819, 1818, 1817, 1816, 1815, 1814, 1813, 1812, 1811, 1810, 1809, 1808, 1807, 1806, 1805, 1804, 1803, 1802, 1801, 1800, 1799, 1798, 1797, 1796, 1795, 1794, 1793, 1792, 1791, 1790, 1789, 1788, 1787, 1786, 1785, 1784, 1783, 1782, 1781, 1780, 1779, 1778, 1777, 1776, 1775, 1774, 1773, 1772, 1771, 1770, 1769, 1768, 1767, 1766, 1765, 1764, 1763, 1762, 1761, 1760, 1759, 1758, 1757, 1756, 1755, 1754, 1753, 1752, 1751, 1750, 1749, 1748, 1747, 1746, 1745, 1744, 1743, 1742, 1741, 1740, 1739, 1738, 1737, 1736, 1735, 1734, 1733, 1732, 1731, 1730, 1729, 1728, 1727, 1726, 1725, 1724, 1723, 1722, 1721, 1720, 1719, 1718, 1717, 1716, 1715, 1714, 1713, 1712, 1711, 1710, 1709, 1708, 1707, 1706, 1705, 1704, 1703, 1702, 1701, 1700, 1699, 1698, 1697, 1696, 1695, 1694, 1693, 1692, 1691, 1690, 1689, 1688, 1687, 1686, 1685, 1684, 1683, 1682, 1681, 1680, 1679, 1678, 1677, 1676, 1675, 1674, 1673, 1672, 1671, 1670, 1669, 1668, 1667, 1666, 1665, 1664, 1663, 1662, 1661, 1660, 1659, 1658, 1657, 1656, 1655, 1654, 1653, 1652, 1651, 1650, 1649, 1648, 1647, 1646, 1645, 1644, 1643, 1642, 1641, 1640, 1639, 1638, 1637, 1636, 1635, 1634, 1633, 1632, 1631, 1630, 1629, 1628, 1627, 1626, 1625, 1624, 1623, 1622, 1621, 1620, 1619, 1618, 1617, 1616, 1615, 1614, 1613, 1612, 1611, 1610, 1609, 1608, 1607, 1606, 1605, 1604, 1603, 1602, 1601, 1600, 1599, 1598, 1597, 1596, 1595, 1594, 1593, 1592, 1591, 1590, 1589, 1588, 1587, 1586, 1585, 1584, 1583, 1582, 1581, 1580, 1579, 1578, 1577, 1576, 1575, 1574, 1573, 1572, 1571, 1570, 1569, 1568, 1567, 1566, 1565, 1564, 1563, 1562, 1561, 1560, 1559, 1558, 1557, 1556, 1555, 1554, 1553, 1552, 1551, 1550, 1549, 1548, 1547, 1546, 1545, 1544, 1543, 1542, 1541, 1540, 1539, 1538, 1537, 1536, 1535, 1534, 1533, 1532, 1531, 1530, 1529, 1528, 1527, 1526, 1525, 1524, 1523, 1522, 1521, 1520, 1519, 1518, 1517, 1516, 1515, 1514, 1513, 1512, 1511, 1510, 1509, 1508, 1507, 1506, 1505, 1504, 1503, 1502, 1501, 1500, 1499, 1498, 1497, 1496, 1495, 1494, 1493, 1492, 1491, 1490, 1489, 1488, 1487, 1486, 1485, 1484, 1483, 1482, 1481, 1480, 1479, 1478, 1477, 1476, 1475, 1474, 1473, 1472, 1471, 1470, 1469, 1468, 1467, 1466, 1465, 1464, 1463, 1462, 1461, 1460, 1459, 1458, 1457, 1456, 1455, 1454, 1453, 1452, 1451, 1450, 1449, 1448, 1447, 1446, 1445, 1444, 1443, 1442, 1441, 1440, 1439, 1438, 1437, 1436, 1435, 1434, 1433, 1432, 1431, 1430, 1429, 1428, 1427, 1426, 1425, 1424, 1423, 1422, 1421, 1420, 1419, 1418, 1417, 1416, 1415, 1414, 1413, 1412, 1411, 1410, 1409, 1408, 1407, 1406, 1405, 1404, 1403, 1402, 1401, 1400, 1399, 1398, 1397, 1396, 1395, 1394, 1393, 1392, 1391, 1390, 1389, 1388, 1387, 1386, 1385, 1384, 1383, 1382, 1381, 1380, 1379, 1378, 1377, 1376, 1375, 1374, 1373, 1372, 1371, 1370, 1369, 1368, 1367, 1366, 1365, 1364, 1363, 1362, 1361, 1360, 1359, 1358, 1357, 1356, 1355, 1354, 1353, 1352, 1351, 1350, 1349, 1348, 1347, 1346, 1345, 1344, 1343, 1342, 1341, 1340, 1339, 1338, 1337, 1336, 1335, 1334, 1333, 1332, 1331, 1330, 1329, 1328, 1327, 1326, 1325, 1324, 1323, 1322, 1321, 1320, 1319, 1318, 1317, 1316, 1315, 1314, 1313, 1312, 1311, 1310, 1309, 1308, 1307, 1306, 1305, 1304, 1303, 1302, 1301, 1300, 1299, 1298, 1297, 1296, 1295, 1294, 1293, 1292, 1291, 1290, 1289, 1288, 1287, 1286, 1285, 1284, 1283, 1282, 1281, 1280, 1279, 1278, 1277, 1276, 1275, 1274, 1273, 1272, 1271, 1270, 1269, 1268, 1267, 1266, 1265, 1264, 1263, 1262, 1261, 1260, 1259, 1258, 1257, 1256, 1255, 1254, 1253, 1252, 1251, 1250, 1249, 1248, 1247, 1246, 1245, 1244, 1243, 1242, 1241, 1240, 1239, 1238, 1237, 1236, 1235, 1234, 1233, 1232, 1231, 1230, 1229, 1228, 1227, 1226, 1225, 1224, 1223, 1222, 1221, 1220, 1219, 1218, 1217, 1216, 1215, 1214, 1213, 1212, 1211, 1210, 1209, 1208, 1207, 1206, 1205, 1204, 1203, 1202, 1201, 1200, 1199, 1198, 1197, 1196, 1195, 1194, 1193, 1192, 1191, 1190, 1189, 1188, 1187, 1186, 1185, 1184, 1183, 1182, 1181, 1180, 1179, 1178, 1177, 1176, 1175, 1174, 1173, 1172, 1171, 1170, 1169, 1168, 1167, 1166, 1165, 1164, 1163, 1162, 1161, 1160, 1159, 1158, 1157, 1156, 1155, 1154, 1153, 1152, 1151, 1150, 1149, 1148, 1147, 1146, 1145, 1144, 1143, 1142, 1141, 1140, 1139, 1138, 1137, 1136, 1135, 1134, 1133, 1132, 1131, 1130, 1129, 1128, 1127, 1126, 1125, 1124, 1123, 1122, 1121, 1120, 1119, 1118, 1117, 1116, 1115, 1114, 1113, 1112, 1111, 1110, 1109, 1108, 1107, 1106, 1105, 1104, 1103, 1102, 1101, 1100, 1099, 1098, 1097, 1096, 1095, 1094, 1093, 1092, 1091, 1090, 1089, 1088, 1087, 1086, 1085, 1084, 1083, 1082, 1081, 1080, 1079, 1078, 1077, 1076, 1075, 1074, 1073, 1072, 1071, 1070, 1069, 1068, 1067, 1066, 1065, 1064, 1063, 1062, 1061, 1060, 1059, 1058, 1057, 1056, 1055, 1054, 1053, 1052, 1051, 1050, 1049, 1048, 1047, 1046, 1045, 1044, 1043, 1042, 1041, 1040, 1039, 1038, 1037, 1036, 1035, 1034, 1033, 1032, 1031, 1030, 1029, 1028, 1027, 1026, 1025, 1024, 1023, 1022, 1021, 1020, 1019, 1018, 1017, 1016, 1015, 1014, 1013, 1012, 1011, 1010, 1009, 1008, 1007, 1006, 1005, 1004, 1003, 1002, 1001, 1000, 999, 998, 997, 996, 995, 994, 993, 992, 991, 990, 989, 988, 987, 986, 985, 984, 983, 982, 981, 980, 979, 978, 977, 976, 975, 974, 973, 972, 971, 970, 969, 968, 967, 966, 965, 964, 963, 962, 961, 960, 959, 958, 957, 956, 955, 954, 953, 952, 951, 950, 949, 948, 947, 946, 945, 944, 943, 942, 941, 940, 939, 938, 937, 936, 935, 934, 933, 932, 931, 930, 929, 928, 927, 926, 925, 924, 923, 922, 921, 920, 919, 918, 917, 916, 915, 914, 913, 912, 911, 910, 909, 908, 907, 906, 905, 904, 903, 902, 901, 900, 899, 898, 897, 896, 895, 894, 893, 892, 891, 890, 889, 888, 887, 886, 885, 884, 883, 882, 881, 880, 879, 878, 877, 876, 875, 874, 873, 872, 871, 870, 869, 868, 867, 866, 865, 864, 863, 862, 861, 860, 859, 858, 857, 856, 855, 854, 853, 852, 851, 850, 849, 848, 847, 846, 845, 844, 843, 842, 841, 840, 839, 838, 837, 836, 835, 834, 833, 832, 831, 830, 829, 828, 827, 826, 825, 824, 823, 822, 821, 820, 819, 818, 817, 816, 815, 814, 813, 812, 811, 810, 809, 808, 807, 806, 805, 804, 803, 802, 801, 800, 799, 798, 797, 796, 795, 794, 793, 792, 791, 790, 789, 788, 787, 786, 785, 784, 783, 782, 781, 780, 779, 778, 777, 776, 775, 774, 773, 772, 771, 770, 769, 768, 767, 766, 765, 764, 763, 762, 761, 760, 759, 758, 757, 756, 755, 754, 753, 752, 751, 750, 749, 748, 747, 746, 745, 744, 743, 742, 741, 740, 739, 738, 737, 736, 735, 734, 733, 732, 731, 730, 729, 728, 727, 726, 725, 724, 723, 722, 721, 720, 719, 718, 717, 716, 715, 714, 713, 712, 711, 710, 709, 708, 707, 706, 705, 704, 703, 702, 701, 700, 699, 698, 697, 696, 695, 694, 693, 692, 691, 690, 689, 688, 687, 686, 685, 684, 683, 682, 681, 680, 679, 678, 677, 676, 675, 674, 673, 672, 671, 670, 669, 668, 667, 666, 665, 664, 663, 662, 661, 660, 659, 658, 657, 656, 655, 654, 653, 652, 651, 650, 649, 648, 647, 646, 645, 644, 643, 642, 641, 640, 639, 638, 637, 636, 635, 634, 633, 632, 631, 630, 629, 628, 627, 626, 625, 624, 623, 622, 621, 620, 619, 618, 617, 616, 615, 614, 613, 612, 611, 610, 609, 608, 607, 606, 605, 604, 603, 602, 601, 600, 599, 598, 597, 596, 595, 594, 593, 592, 591, 590, 589, 588, 587, 586, 585, 584, 583, 582, 581, 580, 579, 578, 577, 576, 575, 574, 573, 572, 571, 570, 569, 568, 567, 566, 565, 564, 563, 562, 561, 560, 559, 558, 557, 556, 555, 554, 553, 552, 551, 550, 549, 548, 547, 546, 545, 544, 543, 542, 541, 540, 539, 538, 537, 536, 535, 534, 533, 532, 531, 530, 529, 528, 527, 526, 525, 524, 523, 522, 521, 520, 519, 518, 517, 516, 515, 514, 513, 512, 511, 510, 509, 508, 507, 506, 505, 504, 503, 502, 501, 500, 499, 498, 497, 496, 495, 494, 493, 492, 491, 490, 489, 488, 487, 486, 485, 484, 483, 482, 481, 480, 479, 478, 477, 476, 475, 474, 473, 472, 471, 470, 469, 468, 467, 466, 465, 464, 463, 462, 461, 460, 459, 458, 457, 456, 455, 454, 453, 452, 451, 450, 449, 448, 447, 446, 445, 444, 443, 442, 441, 440, 439, 438, 437, 436, 435, 434, 433, 432, 431, 430, 429, 428, 427, 426, 425, 424, 423, 422, 421, 420, 419, 418, 417, 416, 415, 414, 413, 412, 411, 410, 409, 408, 407, 406, 405, 404, 403, 402, 401, 400, 399, 398, 397, 396, 395, 394, 393, 392, 391, 390, 389, 388, 387, 386, 385, 384, 383, 382, 381, 380, 379, 378, 377, 376, 375, 374, 373, 372, 371, 370, 369, 368, 367, 366, 365, 364, 363, 362, 361, 360, 359, 358, 357, 356, 355, 354, 353, 352, 351, 350, 349, 348, 347, 346, 345, 344, 343, 342, 341, 340, 339, 338, 337, 336, 335, 334, 333, 332, 331, 330, 329, 328, 327, 326, 325, 324, 323, 322, 321, 320, 319, 318, 317, 316, 315, 314, 313, 312, 311, 310, 309, 308, 307, 306, 305, 304, 303, 302, 301, 300, 299, 298, 297, 296, 295, 294, 293, 292, 291, 290, 289, 288, 287, 286, 285, 284, 283, 282, 281, 280, 279, 278, 277, 276, 275, 274, 273, 272, 271, 270, 269, 268, 267, 266, 265, 264, 263, 262, 261, 260, 259, 258, 257, 256, 255, 254, 253, 252, 251, 250, 249, 248, 247, 246, 245, 244, 243, 242, 241, 240, 239, 238, 237, 236, 235, 234, 233, 232, 231, 230, 229, 228, 227, 226, 225, 224, 223, 222, 221, 220, 219, 218, 217, 216, 215, 214, 213, 212, 211, 210, 209, 208, 207, 206, 205, 204, 203, 202, 201, 200, 199, 198, 197, 196, 195, 194, 193, 192, 191, 190, 189, 188, 187, 186, 185, 184, 183, 182, 181, 180, 179, 178, 177, 176, 175, 174, 173, 172, 171, 170, 169, 168, 167, 166, 165, 164, 163, 162, 161, 160, 159, 158, 157, 156, 155, 154, 153, 152, 151, 150, 149, 148, 147, 146, 145, 144, 143, 142, 141, 140, 139, 138, 137, 136, 135, 134, 133, 132, 131, 130, 129, 128, 127, 126, 125, 124, 123, 122, 121, 120, 119, 118, 117, 116, 115, 114, 113, 112, 111, 110, 109, 108, 107, 106, 105, 104, 103, 102, 101, 100, 99, 98, 97, 96, 95, 94, 93, 92, 91, 90, 89, 88, 87, 86, 85, 84, 83, 82, 81, 80, 79, 78, 77, 76, 75, 74, 73, 72, 71, 70, 69, 68, 67, 66, 65, 64, 63, 62, 61, 60, 59, 58, 57, 56, 55, 54, 53, 52, 51, 50, 49, 48, 47, 46, 45, 44, 43, 42, 41, 40, 39, 38, 37, 36, 35, 34, 33, 32, 31, 30, 29, 28, 27, 26, 25, 24, 23, 22, 21, 20, 19, 18, 17, 16, 15, 14, 13, 12, 11, 10, 9, 8, 7, 6, 5, 4, 3, 2, 1, 0.

País	1977	1976	1975	1974	1973	1972	1971	1970	1969	1968	1967	1966	1965	1964	1963	1962	1961	1960	1959	1958	1957	1956	1955	1954	1953	1952	1951	1950	1949	1948	1947	1946	1945	1944	1943	1942	1941	1940	1939	1938	1937	1936	1935	1934	1933	1932	1931	1930	1929	1928	1927	1926	1925	1924	1923	1922	1921	1920	1919	1918	1917	1916	1915	1914	1913	1912	1911	1910	1909	1908	1907	1906	1905	1904	1903	1902	1901	1900	1899	1898	1897	1896	1895	1894	1893	1892	1891	1890	1889	1888	1887	1886	1885	1884	1883	1882	1881	1880	1879	1878	1877	1876	1875	1874	1873	1872	1871	1870	1869	1868	1867	1866	1865	1864	1863	1862	1861	1860	1859	1858	1857	1856	1855	1854	1853	1852	1851	1850	1849	1848	1847	1846	1845	1844	1843	1842	1841	1840	1839	1838	1837	1836	1835	1834	1833	1832	1831	1830	1829	1828
------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------	------

expresado en dólares, fue de alrededor del 13%, aproximadamente el mismo de 1976 con respecto a 1975, sin embargo, considerado desde el punto de vista del volumen, el crecimiento del comercio mundial se aminoró de 11% en 1976 a 4% en 1977. En 1979 el volumen del comercio registró un crecimiento del 6%, mientras que en 1980 fue sólo del 1%. Esta acentuada pérdida de ritmo en el crecimiento del volumen del comercio mundial en 1980 fue consecuencia, en gran medida, del movimiento comercial del petróleo el cual, después de haber aumentado 3.5% en 1979, disminuyó aproximadamente 10% en 1980. Además, el aumento del volumen del comercio mundial de manufacturas fue más lento y pasó de 5.5% en 1979 a 3% en 1980. En cuanto a los productos agropecuarios, el crecimiento en volumen de sus exportaciones mundiales también disminuyó su ritmo ya que se redujo de 7% en 1979 a 4% aproximadamente en 1980. El aumento del valor unitario en dólares del comercio mundial se aceleró ligeramente, pasando de 18% en 1979 a 20% aproximadamente * en 1980, aunque esta modesta aceleración se debió casi enteramente al aumento más rápido de los precios en dólares del petróleo en bruto, de 65% aproximadamente, frente a 45% en 1979. Dicho porcentaje elevado contrastaría con el fenómeno del desplome del precio del petróleo de un ciclo posterior. Los precios en dólares de los productos primarios distintos del petróleo aumentaron 14% en 1980, algo menos que en 1979 que fue de 16%. En las manufacturas, el aumento de sus precios en dólares experimentado fue de 12%, cifra similar a la correspondiente a 1979. La diferencia entre el crecimiento del valor en dólares y el volumen, se debe al cambio de los valores unitarios en dólares del comercio mundial. Este cambio estadístico de los valores unitarios en dólares es resultado de dos cambios de carácter fundamental: el del precio unitario de las mercancías objeto de comercio mundial, y el del tipo de cambio del dólar de Estados Unidos.

* Estimaciones preliminares, op. cit. Naciones Unidas y Fondo Monetario Internacional.

En 1980, los precios en dólares de los productos primarios distintos del petróleo exportados por los países en desarrollo, aumentaron más rápidamente que los precios de dichos productos exportados por los países desarrollados. Esto se debió principalmente a consecuencia de la fuerte alza del precio del azúcar, producto que tiene una significativa participación en las exportaciones de los países en desarrollo. Sin embargo, otros productos de significativa importancia dentro de las exportaciones totales de dichos países sufrieron bajas en sus precios, tales como: el café, el cacao, el té, y los metales no ferrosos como el cobre. Productos como las semillas y pastas oleaginosas, cereales y frutas, fibras textiles y caucho natural, experimentaron aumentos en sus precios en 1980.

El aumento relativamente fuerte de los precios de los productos primarios distintos del petróleo, exportados por los países en desarrollo, se debió a una tendencia alcista que empezó a principios de 1979 y culminó en el primer trimestre de 1980. Durante el resto de 1980, el precio medio de esos productos exportados por los países en desarrollo tendió a estabilizarse o a bajar, de esa forma, si se comparan los datos relativos al cuarto trimestre de 1980, con su similar en 1979, encontraremos que el aumento de los precios de exportación de los productos primarios distintos del petróleo de los países en desarrollo fue solamente de 9%, frente a 11% en el caso de los países desarrollados.

No siendo los años recientes casos excepcionales, los hechos anteriores demuestran la inseguridad que en materia de precios presenta la economía internacional a los sectores exportadores de los países en desarrollo.

Al analizar el comercio mundial de los diferentes bloques internacionales, se observa que las economías capitalistas desarrolladas están adquiriendo mayor predominio dentro del comercio, en contraste con

la declinación que sufren los países en desarrollo aún incluyendo a los exportadores de petróleo. Los países del Este o Socialistas se mantuvieron en una posición estable a lo largo de la década de los setentas.

El análisis de la estructura por tipos de productos, muestra la tendencia al crecimiento de las manufacturas, la disminución en la participación del comercio mundial de los productos agrícolas y el aumento en la participación de los combustibles.

El comercio mundial, en cuanto a su dirección geográfica, muestra características estables en los últimos 5 años e incluso en períodos anteriores, es decir, los principales socios comerciales de los países capitalistas desarrollados fueron ellos mismos; por ejemplo, en 1979 intercambiaron 72.8%* de su comercio. Los intercambios efectuados con los países subdesarrollados representaron 21.9%; de este porcentaje más de la tercera parte fue con la OPEP. Los intercambios con los países socialistas europeos representaron 3.8% del comercio de las naciones capitalistas desarrolladas.

En contrapartida, en 1979 los países en desarrollo orientaron 71.1% de su comercio hacia los países capitalistas desarrollados; entre ellos efectuaron solamente 24.6% y hacia los países socialistas de Europa dirigieron 3.2%.

En la última década el intercambio interno de los países en desarrollo registró una lenta tendencia ascendente de 5%.

Los países socialistas europeos realizaron en 1979 un comercio preferentemente entre ellos de un 52.4%, aunque con tendencia descendente, mientras que la orientación hacia los mercados capitalistas

* Handbook of International Trade and Development Statistics. UNCTAD. Anuario, 1980. pp. 24-25.

desarrollados revistió una tendencia ascendente de 23.2% en 1969 a 29.3% en 1979; la misma tendencia con respecto a los subdesarrollados, de 12.1% en 1969 a 14.4% en 1979.

En el comercio de los países desarrollados con los países en desarrollo no productores de petróleo, el ritmo de crecimiento de las exportaciones e importaciones de manufacturas realizadas en 1980 disminuyó en valor y en volumen. En este año, el valor de las exportaciones de dichos países desarrollados aumentó más de 20% y el de las importaciones en 18% aproximadamente.

Las exportaciones de manufacturas de los países industriales a los países en desarrollo exportadores de petróleo, que habían registrado una pronunciada expansión de 1973 a 1978 para disminuir luego en 1979 tanto en valor como en volumen, reanudaron en 1980 su tendencia ascendente; con respecto a 1979 crecieron más de 30% en valor y de 15% en volumen.

Si se tiene en cuenta que la reducida cantidad de manufacturas que los países industriales compran a los países exportadores de petróleo se incrementó en valor en una cifra estimada en 25%, el superávit de exportación de aquellos, en su comercio de manufacturas con los países en desarrollo exportadores de petróleo, habrá excedido en 1980 los 82,000 millones de dólares, cifra superior en 20,000 millones a la de 1979. Aproximadamente la mitad de este incremento correspondió a los productos de las industrias mecánicas y eléctricas, cuyo superávit de exportación fue de alrededor de 56,000 millones de dólares. Los siguientes superávits de exportación, por orden de importancia, se registraron en los productos químicos y en el acero.

Observando la balanza comercial, por principales áreas geográficas y tipos de productos, aparece claramente que los déficits de los países capitalistas desarrollados se localizan básicamente en el petróleo, sin

embargo, ese déficit se compensa con el sostenido superávit en manufacturas. De siete grandes tipos de manufacturas, los países capitalistas desarrollados, solamente registraron déficit comercial en textiles, vestuario y en otros artículos de consumo. Este hecho no impide que incluso en dichos rubros los países desarrollados continúen siendo los más grandes suministradores; de 1973 a 1979 dichos países aportaron alrededor de 60% del incremento en el comercio mundial de textiles y vestuario, y de 75% del incremento en artículos de consumo terminados. Asimismo, el superávit en los llamados "engineering products", que son los más avanzados equipos y maquinarias, para los países desarrollados registró un fuerte empuje: de 19,500 millones de dólares en 1973 a 56,400 millones en 1979. En 1979 los países capitalistas desarrollados exportaron 1,035 miles de millones de dólares, de los cuales 74% fue de manufacturas industriales y, de este porcentaje, 41% entró en la categoría de "engineering products".

Un aspecto importante a señalar dentro del comercio mundial, es que la comercialización, sobre todo de productos básicos, se encuentra abrumadoramente en manos de las empresas trasnacionales. Por ejemplo, ellas comercializaron en 1976: de 70 a 75% el banano, el arroz, el caucho y el petróleo crudo; de 75 a 80% el estaño; de 85 a 90% el cacao, el tabaco, el trigo, el yute, los productos forestales y el cobre; y de 90 a 95% el mineral de hierro y la bauxita. Por tanto estas empresas mantienen un poder decisivo en la fijación de precios.*

* Marketing and Distribution of Tobacco. UNCTAD. 1978. Tomo I, p. 205.

Características del Comercio Internacional Latinoamericano.

Durante los primeros años de la pre-guerra la asignación de Latinoamérica en cuanto a su política comercial presentó una alta prioridad a los productos primarios, los que en esa época representaban más de 95% de las exportaciones totales de la región. Las preocupaciones e ideas de la región en materia de estabilidad de precios, mayor elaboración de sus productos y participación en la distribución de estos bienes, asuntos que durante muchos años se discutieron en diversos organismos de las Naciones Unidas, fueron llevados posteriormente a la Conferencia de las Naciones Unidas sobre Comercio y Desarrollo (UNCTAD).

La política comercial en esos primeros años también trató de estimular las exportaciones de manufacturas, pero los problemas y políticas vinculadas con éstas tenían un peso relativamente menor. Actualmente, América Latina continúa dedicando mucha atención a sus productos primarios, por cuanto aún representan más de las cuatro quintas partes de sus ingresos totales por concepto de exportaciones. Los serios problemas de acceso a mercados de países desarrollados, que afectan a productos básicos exportados por América Latina, las fuertes fluctuaciones en los precios e ingresos generados por estas exportaciones y el efecto desfavorable que en su poder adquisitivo tiene la inflación, son algunos de los principales focos de preocupación. Al mismo tiempo han cobrado gran importancia otros aspectos de la política comercial; los principales frentes de la actual política latinoamericana se relacionan con la obtención de precios equitativos para sus exportaciones, el fomento de la exportación de manufacturas y otros bienes no tradicionalmente exportados, el logro de un acceso amplio y completo de dichos bienes a los mercados de los países industrializados y la intensificación del proceso de diversificación de los mercados. Sin embargo, en los últimos años los esfuerzos de los países latinoamericanos para aumentar y diversificar sus exportaciones han encontrado serios obstáculos en las tendencias proteccionistas registradas en los países industrializados, cuya acentuación preocupa profundamente no sólo a los países latinoamericanos y a los demás países subdesarrollados, sino también a parte de la comunidad internacional.

Durante los últimos años, la evolución del sector externo para el conjunto de países de América Latina tuvo varios rasgos principales, algunos de ellos de carácter adverso. Tomando como referencia el año de 1978 se evidencian dichos rasgos: el valor de las exportaciones de bienes subió sólo 4%* y, ante un aumento moderado pero mayor de las importaciones de 9% y un nuevo aumento de los pagos netos de utilidades e intereses, el déficit de la cuenta corriente fue apreciablemente más alto que en 1977. No obstante, la expansión del movimiento de capitales permitió un incremento del superávit global del balance de pagos. En relación con la trayectoria de las exportaciones de bienes, se observó que el aumento de su valor fue logrado a pesar de la baja registrada por el valor unitario de 3%, debido a la expansión del volumen exportado que ascendió a 7%.

Si se considera separadamente el comportamiento de las exportaciones de los países petroleros y no petroleros, contando en los primeros a Bolivia, Ecuador, Venezuela, México y Trinidad Tobago, se resalta el hecho de que en estos países se mantuvieron estables el valor unitario y el volumen exportado; sin embargo, aunque esa fue la evolución en promedio para el grupo, cabe anotar que se registraron importantes incrementos en los volúmenes exportados por Ecuador y México. En los países no exportadores fue característica la presencia de aumentos significativos de alrededor del 10% de las cantidades exportadas, que permitieron compensar las caídas observadas de los valores unitarios de exportación en casi todos ellos. Se ratifica así la creciente capacidad y flexibilidad productiva adquirida por la economía latinoamericana y, así mismo, la favorable respuesta que están logrando las políticas de promoción de exportaciones de los países de la región latinoamericana.

* Cifras tomadas de publicaciones anuales, de 1977 a 1979, de la Comisión Económica Para América Latina (CEPAL).

La baja del valor unitario medio de las exportaciones de los países no petroleros de 4% fue a consecuencia de caídas en las cotizaciones internacionales de algunos productos básicos, entre otros: algodón, azúcar, cacao y café; no obstante que los precios de mercancías como carne de vacuno, estaño y trigo registraron alzas.

Al analizar el monto de importaciones realizadas en el mismo período, encontramos que el incremento de su valor obedeció a un aumento de 7% en el valor unitario y de solamente 2% en el volumen. Mientras las variaciones del valor unitario fueron similares en todos los países de la región, hubo diferencias de importancia en la evolución del volumen, particularmente entre los países no exportadores de petróleo. Por ejemplo, por un lado hubo bajas de consideración en los volúmenes importados por Argentina y Perú que estuvieron vinculados con el curso de la actividad y de las políticas económicas en esos países, y por otro lado se observó que en varias naciones el volumen importado se expandió en proporciones superiores a 10%. Debido a las tendencias de los precios de exportación e importación, para el conjunto de América Latina, la relación de precios del intercambio registró una baja significativa de 9%.

Como es natural, los países más severamente afectados por la caída de las cotizaciones internacionales de sus principales productos de exportación, Colombia, El Salvador, la República Dominicana, Paraguay y Honduras, fueron los que anotaron las evoluciones más desfavorables en esa relación.

Los movimientos registrados en las exportaciones e importaciones de bienes, incluyendo el movimiento neto de los servicios no procedentes de factores, determinaron una duplicación del déficit de la balanza comercial regional que pasó de 2,150 millones de dólares en 1977 a 4,400 millones en 1978. Sin embargo, cabe decir que ese cambio de posición

respondió casi exclusivamente a lo ocurrido en los países exportadores de petróleo, porque en los no exportadores el déficit comercial casi permaneció estable.

Los pagos netos de utilidades e intereses efectuados por América Latina continuaron aumentando, para alcanzar 9,700 millones de dólares en 1978*, de esa manera, el déficit total de la cuenta corriente subió de 10,600 millones de dólares en 1977 a 13,900 millones en 1978. La entrada neta de capitales no compensatorios fue de 20,500 millones de dólares, cifra apreciablemente más alta que la registrada en 1977, por ello, la región financió su déficit en cuenta corriente y, complementariamente, la balanza de pagos de América Latina pudo generar un superávit global de 6,600 millones de dólares. Para los países no exportadores el superávit alcanzó 7,600 millones, en tanto que en los exportadores de petróleo se observó un déficit de 1,000 millones.

Dada la evolución de la balanza de pagos de la región latinoamericana, a fines de 1978 las reservas globales brutas alcanzaron más de 30,000 millones de dólares, contra 26,600 millones de dólares en 1977.

Analizando el comercio intraregional se deduce que ha continuado creciendo en términos absolutos y relativos, a pesar de las dificultades que están experimentando los procesos formales de integración que se realizan a través de los acuerdos multilaterales existentes: la Asociación Latinoamericana de Desarrollo Integrado, ALADI (antes Asociación Latinoamericana de Libre Comercio, ALALC); el Grupo Andino; el Mercado Común Centroamericano; y, la Comunidad del Caribe.

* CEPAL, sobre la base de estadísticas oficiales, publicaciones anuales de 1977 a 1979.

Para México, el comercio con Latinoamérica representa el segundo orden de importancia en la división del comercio por bloques económicos y áreas geográficas, únicamente detrás del comercio con los Estados Unidos de América.

Dicho avance del comercio intraregional permitió compensar parcialmente una más reducida demanda de importaciones derivada de la menor actividad económica y del proteccionismo de los centros industriales.

Además, las exportaciones dentro de la zona tienen una estructura claramente más avanzada y conveniente que las que van a otras regiones, por su mayor grado de elaboración y de complejidad técnica, apoyando así la industrialización latinoamericana.

Características del Sector Externo de México.

En los últimos años la economía mexicana ha registrado un notable avance: los principales indicadores muestran un comportamiento favorable de sectores como la producción de manufacturas, la industria de la construcción, la producción de petróleo y sus derivados, la petroquímica y la energía eléctrica; su crecimiento se ha traducido en satisfactorios incrementos del producto interno bruto.

El dinamismo de la economía mexicana en estos períodos se ha manifestado también en un incremento de su intercambio con el exterior. Las transacciones externas en conjunto han registrado altos niveles de crecimiento.

Sin embargo, la evolución de la balanza de pagos mexicana se caracteriza por un déficit creciente en cuenta corriente, el cual ha llegado a ser muy alto en los últimos años. Este déficit en cuenta corriente era anteriormente mucho menor que el de la balanza comercial. Algunos renglones como turismo, transacciones fronterizas y, recientemente, los ingresos derivados de la operación de plantas maquiladoras, disminuían el saldo desfavorable de la balanza comercial. Pero el déficit en cuenta corriente, cronológicamente, tiende a ser una proporción creciente del déficit comercial. Lo anterior se debe a que el déficit de la balanza comercial ha venido creciendo a una tasa que supera con mucho el crecimiento de la capacidad que para compensarlo han tenido los rubros de ingresos mencionados. Por esa razón no ha sido posible mantener el monto del déficit en cuenta corriente a un nivel estable con relación al producto interno bruto. Durante los últimos años, las cuantiosas importaciones y un crecimiento insuficiente de las exportaciones y de los demás renglones de ingreso se han conjugado para producir un déficit extraordinariamente alto en la cuenta corriente de la balanza de pagos. La balanza comercial se ha visto afectada por una elevación en el volumen de las importaciones derivada de un estancamiento en el crecimiento de la producción del sector agropecuario, que ha obligado a incrementar las importaciones en este ramo.

En 1979 el déficit en la balanza comercial fue de 3,184 millones de dólares*, 65.2% más que en 1978, como consecuencia de un aumento de 48.5% de las importaciones de mercancías frente a uno menor de las exportaciones. Los ingresos que generaron las ventas externas de mercancías ascendieron a 8,913 millones de dólares, las cuales representaron 73.7% del valor total de las importaciones de mercancías. En 1978 esa proporción fue de 76.3%.

* Datos obtenidos de: Indicadores Económicos, publicación mensual del Banco de México, S.A., de 1977 a 1979.

En 1979, las ventas al exterior de Petróleos Mexicanos (PEMEX) por 3,983 millones de dólares, se consolidaron como el principal rubro del comercio exterior y fueron el elemento dinamizador que hizo posible el fuerte incremento de las exportaciones; las ventas de hidrocarburos crecieron 114.6%, representando 44.7% de las ventas totales de mercancías y financiaron 33% de las importaciones. Si se excluyesen las ventas de PEMEX del total exportado, el crecimiento de las ventas externas totales, en valor, habría sido de 13% y el déficit comercial, excluidas las importaciones de PEMEX, se habría elevado 127%. Así, las exportaciones sólo habrían cubierto 46.5% de las importaciones. Estas relaciones son más notables aún si se considera que el volumen total de las ventas al exterior creció 13.6%, y solamente 4% si se excluyen las operaciones de la empresa petrolera estatal.

Este último porcentaje obedece, fundamentalmente, al mediocre comportamiento de las exportaciones de manufacturas que registraron un descenso de 8.6%.

Además del petróleo y sus derivados, el incremento de las exportaciones totales se concentró en unos cuantos productos no elaborados. El café crudo en grano tuvo ventas en 1979 por 574.9 millones de dólares, lo cual significó un aumento de 41.4% debido al incremento de la producción que elevó el volumen de oferta exportable en 54.3% dado que el precio medio al que se vendió el grano para el conjunto de 1979 fue inferior al de 1978. Las exportaciones de legumbres y hortalizas frescas y refrigeradas llegaron a 154 millones de dólares; el volumen vendido aumentó 11.1%. Este tipo de exportaciones en 1979 se enfrentó a restricciones impuestas en el mercado estadounidense. También las ventas de algodón aumentaron 14% debido, tanto a una pequeña mejoría de sus cotizaciones internacionales, como a un incremento mínimo en el volumen. Las exportaciones de tomate tuvieron descensos en su volumen de 13%, 7.7% en su valor, y 2.3% en su precio internacional. Otros productos primarios cuyas ventas externas aumentaron fueron: el azufre,